

「天災は忘れた頃にやつてくる」とは、寺田寅彦の言葉として有名ですが、災害が起こる度に思い出されます。

今回の大坂北部地震や、西日本を襲った豪雨もあまりにも突然でした。二百名を越す方がお亡くなりになり、被害に遭われた方々は本当に大変なことだったのではないか。改めてお見舞い申し上げます。

日本は災害大国という、あまり嬉しくない名称で呼ばれています。しかし、それは大多数の日本人にとって共通する認識でもあります。しかし、みんな分かっているはずなのに、喉元過ぎれば熱さを忘れる。事が起ころう数年も過ぎると、私たちは何も無かつたように毎日を過ごすようになります。

災害が起ころた時は、防災システムを見直せ、避難経路をしっかりと作れ、などなど多くの意見が出されま

すが、それも最初のうちだけで、次第に実行もされずにトーンダウンしていきます。経費も労力も多くかかることですから、なかなかすぐには決断できないものかもしれません。後の一歩は、後悔の祭りにならないよう、なるべく早急に実行していくのが理想です。

この、なかなかすぐに実行できることは、私たちにおいてもよくあります。『華厳經』の明難品に、次のような譬え話があります。

譬えば、優秀な医者がいて、様々な治療法を知っているとしても、もし自分が病気になつた時に、自分の病気を治すことができないようでは、意味がない。同じように、多くの教えを聞いて豊富な知識を持つたとしても、その知識を生かせなければ何もならない。それは、別に譬えるならば、泳ぎ方を教えてもらつ



た子供が、実際に泳ぐ練習をしないのと同じです。泳ぎ方を知つていても、すぐに溺れてしまうでしょう。この『華厳經』の譬えは、私たち凡人には仏の説かれた仏法を聞いて、すぐに煩惱を断ち切る者もいる

ば、正しい教えを聞いても煩惱を取り除くことができない人たちがいるのは、どういう理由なのか、という文殊菩薩の質問に対し、法首菩薩が答えたものです。

今の日本は高学歴社会であり、テレビのワイドショーや番組では多くの知識人がコメンテーターとして様々な論評をしています。見ていると、なるほどと思う発言もありますが、結局のところ、司会者がそれとなく話をまとめでそのまま終わってしまいます。私たち自身も、もしかしたらテレビ番組のよう、あれこれ批判しているだけで、何も実行せずそのまま終わってしまうことが多いあるのではないかでしょうか。

私たちとは、机上の知識だけでなく、それがこの社会でどう活かしていけるのかを考え、そして日々実践していく、こういう気持ちをもつて努めて行きたいものです。



平成30年9月18日発行
通巻 158号

発行所
瀧谷不動明王寺
〒584-0058
富田林市彼方1762
電話 0721-34-0028
振替 00930-5-17704
●発行人 荒谷純光
●編集人 荒谷純栄

●観音まつり法話 その① 佐藤隆一師 2~3頁
●経典解説 懺悔文 / 観世音夏まつりご報告 4頁
●秋季大祭(9月二十八日) 大般若經転読法要 柴燈大護摩供 5頁
●お初穂米お供えのご案内 / 七五三詣りのご案内 / 本堂御宝前ロウソク献灯のおすすめ 6頁
●記念事業寄進者御芳名 7頁
今後の当山行事予定 8頁

今後の当山行事予定

秋季大祭(9月二十八日)

●御本尊御開扉大護摩供(本堂)

午前五時・十時・十一時半・午後一時・二時・三時半

●大般若經転読法要(本堂) 午前十一時半

●柴燈大護摩供 午後一時 開始

七五三詣り(十一月中) 二十六日を除く

●七五三祈祷会(本堂)

午前六時・十時・十一時半・午後一時・二時・三時半

納め不動(十一月二十八日)

●御本尊御開扉大護摩供(本堂)

午前五時・十時・十一時半・午後一時・二時・三時半

毎日の御護摩奉修時間

午前6時(28日は5時)	午後1時
午前10時	午後2時
午前11時30分	午後3時30分

交通安全祈願

午前8時30分より午後4時まで
毎時0分/30分の30分毎
(但し、毎月28日は御縁日にて通行禁止となりますので、お車の安全祈願はお勤めできません)

仏具磨きの日のお知らせ

9月25日 10月25日 11月26日 12月25日

この日は仏具を磨く日ですから、昼の御護摩はございません。(朝6時のお勤めはいたしております)

立秋とは名ばかりの厳しい暑さが続いているります。連日の暑さにささか参つております。皆様は健やかにお過ごしのことと存じます。今号から「經典解説」と題し、当山の礼拝法則から、お經の意味や内容を解説するコーナーを開始いたします。微力ながら、皆様がお不動様とさらなるご縁を結んでいただく一助になればと考えております。

まだ日中は暑い時候ではございますが、皆さまが勤められます。また日中は暑い時候ではござりますが、皆さまどうぞお誘い合わせの上、ご参拝くださいます。ようご案内申し上げます。

さて、9月二十八日の秋季大祭では、境内では柴燈大護摩供、本堂では大般若經転読法要が勤められます。まだ日中は暑い時候ではござりますが、皆さまどうぞお誘い合わせの上、ご参拝くださいます。

観音まつり 法話

その①

神奈川教区 圓應院
ご住職 佐藤 隆一師



このお寺は弘仁十二年にお大師様、空海によつて開かれたということですけれども、この頃というのは、お大師様はもう八面六臂の大活躍をされていました。約五年前に高野山を開かれました。ですからこの辺りもよくお歩きになられた場所だと思いますし、ちょうど四国の満濃池の改修工事を手掛けられておられた時期でもあります。どういうことかと言いますと、お大師様は中国にいらっしゃった時、当時の都長安では、キリスト教とかゾロアスター教とか中近東の人とか東南アジアの人とか、当時長安というのは最大最高の都市でしたからあらゆる國の優秀な人材の方々が切磋琢磨しておりました。ですからインド人がサンスクリット語を読んで中國語に翻訳している……一千二百年前

ボス猿が小さい猿に、はいどうぞとあげるようなことはまず無いそです。自分の子供でも孫でもそです。人間だつたら当たり前のことがですが、他の動物はなかなかできません。それが、他の動物はなかなかまあこうして集団で生活をしていくうちに徐々に穀物も溜まってきました。そして農耕が始まつて大体五千年くらいたつてから、マチ全体に外壁を造つて動物や違う部族の攻撃から守るようになつてきました。例えばギリシャでは、これをポリス国家と呼んでいます。人の住むところがムラからマチになると大きくなりりますと、今度は職業住んでいる人たちと外の人たちとが分化されきました。堀の中に

の交流が必要になつてきますし、その土地独特の農作物とか他の物の流通が始まり商業が興つてきました。商業が飛躍的に伸びるようになります。そこでギリシャでは金貨が発明されます。おもしろい話持つていないので、金貨を口の中に入れていたそうです。確かに安全部分けれど、人からはあまりも話は逸れましたが、この貨幣の誕生で私たちの生活が大きく変わりました。貨幣を蓄える人たちが出てきて、差別的な考えが起つります。人間が社会をつくつて外敵階級社会が誕生したと言われています。人間が身を守るために、皆が固まつて協力して生活するマチをつくるというある意味素朴な発想だつたと思いますが、それが徐々にもつと洗練されてくると便利になつたのは事実です。学校のようなものもありました。そしてアリストテレスとか孔子とかお釈迦様とか、紀元前五世紀ころに世界同時に智恵を持つた賢者の方々が出てくる

が、新聞の一面に大きく載つてます。歴史としては「葉子の変」では、長安という世界最高の都市から帰つてくると、どうして兄弟で権力闘争をされているのかなとけられておられた時期でもあります。どういうことかと言いますと、お大師様は中国にいらっしゃった時、當時の都長安では、キリスト教とかゾロアスター教とか中近東の人とか東南アジアの人とか、当時長安というのは最大最高の都市でしたからあらゆる國の優秀な人材の方々が切磋琢磨しておりました。ですからインド人がサンスクリット語を読んで中國語に翻訳している……一千二百年前

の話ですよ、ちょっと信じられないですね。そんな所へお大師様は日本から命がけで海を渡られてきました。帰つてこられると、残念なことながら嵯峨天皇のお兄さんの平城天皇がもう一度天皇になりました。歴史としては「葉子の変」と言います。お大師様の気持として、長安という世界最高の都市では、長安といふうに定住するようになります。これはいいと思います。そこが水辺といふうに、地球が少し暖かくなつてきました。氷河期から間氷期に入つたて河が氾濫しやすくなりました。恐らく情けない気持ちでおられた鎮護國家というような法要、あるいは祈りの場を様々な所にお造りになられたんだろうと思います。

そういうお大師様のお気持ちの表が、こちらの「瀧谷不動明王寺」であると思われます。これから少し大げさな話を申し上げますけれど、我々は例えば今テレビを見ますと、少子高齢化でこれから日本は大変だと言われています。長生きをするということは長い間人類の夢でした。ところが、長い間人類の中にある

小さく固いものを水の中にいれておくと、芽が出ておいしい果物が成る草や木ができるのかもしれません。いつ段々気付いてくるわけです。そうなると今度は、この種を集めてとつておこうとなり、水辺に蒔くようになりました。すると芽が

出で、草木が生えて、実がなるようになります。これはいいということです。弟子たちもそういう人たちのお話を聞きに、たくさんいろいろな処から集まつてくるわけですが、そういう面もあるんですね。そこでギリシャでは金貨が発明されます。おもしろい話ですが、当時の人々はお財布を持つていないので、金貨を口の中に入れていたそうです。確かに安くすみますけれど、人からはあまりも話は逸れましたが、この貨幣の誕生で私たちの生活が大きく変わりました。貨幣を蓄える人たちが出てきて、差別的な考えが起つります。人間が社会をつくつて外敵階級社会が誕生したと言われています。人間が身を守るために、皆が固まつて協力して生活するマチをつくるというある意味素朴な発想だつたと思いますが、それが徐々にもつと洗練されてくると便利になつたのは事実です。学校のようなものもありました。そしてアリストテレスとか孔子とかお釈迦様とか、紀元前五世紀ころに世界同時に智恵を持つた賢者の方々が出てくる

● この法話は平成二十六年度の観音まつりにてお話をいただいたもので、編集の都合によりこれまで未掲載となつておりました。

(次号へ続く)

